

大谷小中学校だより

NO.3

令和4年 6月29日
珠洲市立大谷小中学校

あいさつはコミュニケーションの必需品

校長 上田 辰美

日本独特の時季である梅雨に入り、あじさいが色とりどりに鮮やかに咲いています。そして、梅雨空の雲間からのぞく青空には夏の輝きを感じられるようになりました。

6月中旬には、児童・生徒会が朝のあいさつ運動を行いました。大きな声で「おはようございます」とだんだん広場であいさつを行いました。元気な声が響くと、学校が明るく楽しい雰囲気になります。

「おはようございます」は、「お早うございます」を語源とするそうです。つまり、「お早いですね」と、朝早くから何かに取り組んでいる姿に敬意を表した言葉だそうです。

「こんにちは」は、漢字で書くと「今日は」となり、「今日は・・・」と何かを語りだすときの言葉になるそうです。「こんばんは」は、「今晚は・・・」となり、「今晚は・・・」と、これまた何かを語りだす言葉になるとか。

「さようなら」は、「左様なら」と漢字で書き、「そうであれば」「それでは・・・」と、次に向けての言葉となり、「ありがとう」は、「有り難う」。すなわち、有ることが難しい、なかなかない、それくらいうれしいことだという意味から、お礼の気持ちを含む意味を持つ言葉になったそうです。

昔の人は、あまり関わりのない人の横を黙って通り過ぎるのも気まずいなあという思いから声をかけ始め、それが今のあいさつの言葉になったとか。

「あいさつは、何も会話のない相手と言葉を交わすための道具である。人と人がうまく付き合いながら暮らすための人間の知恵である」ということにもうなずけます。

朝、元気な声で「おはようございます」と呼び掛けられると、元気になるのは、ちょっとした相手の気遣いを受け止められるからかもしれません。やはり「あいさつはコミュニケーションの必需品」ですね。

言葉を交わすことで、気持ちが晴れ晴れして心が落ち着きます。

学校だけでなく、どんな場であっても元気にさわやかに

あいさつできる子どもたちであってほしいと思います。

学校で、ご家庭で、地域で、皆様のお力をお借りしながら、

子どもたちを健やかに育て参りたいと思います。

ご協力、よろしくお願いいたします。



■「鼓童」来校公演

6月6日に太鼓芸能集団「鼓童」の公演がありました。4～9年生は、公演前にワークショップで鼓童の皆さんとの太鼓練習も行いました。男子は、そこで練習した曲を、公演の最後に鼓童の皆さんと演奏する機会もあり、とても貴重な経験となりました。

鼓童の公演を聞いて思ったことが2つあります。1つ目は、肺活量がすごいことです。なぜなら、笛を吹いているときに、息づきが少なかったからです。私も祭りで笛を吹くことがあるけど、少し吹いただけで酸欠になりそうなのに、鼓童の人たちは楽しそうに吹いていたのですごいと思いました。2つ目は、「兆」という曲で笑顔で太鼓を叩いていたことです。全員が輝いて見えました。鼓童の人たちは、世界でも活躍していてすごいと思いました。祭りの太鼓以外にもいろいろな太鼓の音色が聞けてよかったです。いい思い出になりました。 陽菜

私は鼓童の講演を聞いて感想が2つあります。1つ目は、鼓童の皆さんがとてもシンクロしていて迫力があったことです。「千里馬」では、4人がずっとシンクロしていてすごびっくりしました。それは仲がいいんだろうなと思いました。私も友達との絆を深めていきたいなと思います。2つ目は、皆さんが太鼓などを叩いている時とても楽しそうだったことです。好きなことを職業にし、それを極めてさらに好きになることはとても素晴らしいことだと思いました。私も将来好きなことを職業にして極めていけるようにしたいです。 若菜



■能登地区中学校卓球大会

6月18・19日に能登地区卓球大会の団体戦（女子のみ）と個人戦が行われました。残念ながら県大会出場は叶いませんでしたが、10名全員がそれぞれに目標をもち頑張る姿が見られました。

9年生にとっては最後の大会となりました。振り返りからは反省のみでなく、自分をほめたり対戦相手の強さを認めたりと、部活動を通しての多くの学びがあったことが感じられました。

7年生や8年生の時の全能登大会は、コロナで無くなったり、すぐ負けてしまったりしていたけど、今回の大会では、自分のプレーが出来たと思うので良い大会だったと思います。1・2回戦目では、ビビりまくって相手に流されたけど、2セット目から自分の流れに出来たので自分のプレーができるようになりました。でも、3回戦目は、3セットとも相手に流されてしまい少し残念です。田中は強かったです。でも、自分の成長がよく分かる大会でした。 凧汰郎

能登地区大会を振り返って自分は1回戦で敗退しました。原因は、コース取りが甘かったことです。相手にコースを読まれていたことが原因で負けたと思います。通用したプレーは1個もありませんが、相手も県レベルだったと思うので、納得できる結果は残せたのではないかなと思います。今後、7・8年生には1回戦負けはしてほしくないで、8月いっぱいまで何人かは県大会へ行ける実力を身に付けるように協力したいです。

和希

私は、団体戦では1勝もできませんでした。気分がのってなくて、アドバイスを聞いても思ったようにプレーできませんでした。気持ちも負けてもいいと思ってしまっていて、対戦相手やアドバイスをくれた人に失礼なことをしてしまったなと思います。だけど、個人戦では1勝することができました。でも、その日は、お腹をこわしていました。そんな中でも1勝することができて最終的には、良かったかなと思います。 真白



■学校生活をよりよくなる集会

6月も様々な集会が行われました。学校生活や学習に関することについて、全校ですぐに集まって話し合えることは、少人数の学校のよさだと感じます。

●児童生徒集会

今回は、2年生が初めての司会をしてくれました。大きな声でとても聞きやすい進行でした。

各委員会からは、本をたくさん読むことについての劇や良いあいさつと悪いあいさつの例など、聞いている人に伝えようと工夫した発表が行われました。児童生徒委員会の皆さんは、集会後から毎朝だんだん広場であいさつ運動をし、その日のベストなあいさつをした人を発表してくれました。朝から、さわやかで元気な声が響き、気持ちよく1日がスタートできました。あいさつ運動が終わっても、「自分から、立ち止まって元気なあいさつ」を続けましょう。



しっ行いいんのめあては、けっこうできました。はなれていてもちゃんと先生にあいさつができました。子ども教室の先生にもちゃんとあいさつができました。校長先生にあいさつするとき立ちどまってちゃんとあいさつできました。りくと



●「ルールはみんなできつとくしてつくるもの」集会

最近、廊下を走る人が多いという課題から、廊下は「走ってもよい」「走ってはいけない」のどちらだと思うかについて、全員が自分の考えを明らかにして話し合いがされました。ただ走ってはいけないのではなく、なぜ走るのか、走る原因となっている「授業に遅れないため」にはどんな工夫ができるのかについて、たくさん意見が出ました。児童生徒と先生方の両方の工夫が必要なこと、伝え合い許し合うことの大切さを共有しました。これからは意見を出し合い納得して大谷小中学校のルールを作っていきます。



●ノート集会

全校児童生徒の算数、数学のノートをだんだん広場に並べ、子どもたちと先生と一緒にノートを見ながら、よいノートについて考えました。

「自分の考え、根拠、理由を書くこと」などを集会で確認し、「1週間でノートは進化したのか?」というテーマで1週間後に再度集会をしました。

さらに良いノートにするために、次のことについて自分や友達の手帳を見合せて確認しました。

「線を引き、整頓して書く」「文字・数字は大きくそろえて書く」「余白をとって見やすくする」

「筆算などは消さずに考えが残るようにする」「間違えたところは消さずに赤で直す」

他の教科でも、大谷小中学校のノートを進化させるために、出来ることを考えてみることとなりました。



●姿勢についてのミニ集会

6月9日に全校児童生徒が2つの教室に分かれて、授業中の姿勢について考えました。

机といすをまっすぐにすること、足を床につけることなど、2年生から9年生まで共通して大切にしてほしいことを確認しました。毎日の授業の中で意識できているのが素晴らしいです。



		教育活動				教育活動	
1	金	街頭指導 安全点検 6年:史跡巡り	17	日			
2	土		18	月			
3	日		19	火	前期:プール若山小 13:00	租税教室 3限	
4	月	授業参観 13:50 給食試食会、食育講話、心肺蘇生法講習会 前期:プール若山小 PTA 総括委員会 16:00	20	水		終業式	
5	火	児童生徒集会④ 2年:宝立、若山合同授業 1~4限	21	木			
6	水	後期:期末テスト	22	金		通知表渡し 9:00	
7	木	後期:期末テスト 前期:プール若山小 13:30 水難事故防止講習会 10:35	23	土			
8	金	シェイクアウト 11:00 3~6年:SDGs 合同授業	24	日		親子塩田体験 5:50	
9	土		25	月			
10	日		26	火		海岸清掃ボランティア 8:00	
11	月	前期:交通安全教室 2限	27	水			
12	火		28	木		珠洲市親子議会 15:00	
13	水	7・8年:薬物乱用防止教室 13:30	29	金		PTA役員会 18:30 飯田高校体験入学 13:15	
14	木	前期:ウェーブプール 13:00	30	土			
15	金	街頭指導 前期:プール若山小 13:30	31	日			
16	土						

ご厚志ありがとうございます

○常俊さんから、玉ねぎ、いんげんときゅうりをいただきました。ありがとうございました。

※前回のお便りで「栃木県日光市在住の川本 さんご夫妻」とご紹介しましたが、足利市在住の間違いでした。申し訳ございません。川本様、あらためて御礼申し上げます。

